

# 食

で楽しむ  
名画の味わい

キュレーター 林 綾野



©Fondation Fujita/ADAGP, Paris & JASPAR, Tokyo, 2018 G1267

## 藤田嗣治「自画像」

今しがた食事を終えた愛猫を抱き、くわえ煙草。ばかりなのだろう。懐いで寛く画家の姿。藤田嗣治、50歳の自画像である。それをこれ見よがしに描いたのは、27歳でパリに渡った彼。翌年、麹町に純日本風の家を建てたことを考え、1933年か、5年ほど日本に暮らした。この時期、藤田は本気で日本趣味に走った。この絵では、四ツ谷の借家で過ごす自らを描いたのだろう。一つ気になっている。畳に藍染めの暖簾という和の空間に、角火鉢や裁縫箱、卓袱台には空のお椀や茶碗、醬油瓶に焼き魚、枝豆と里芋、キュウリの食べ残しが雑多に並んでいる。

藤田はセルフプロデュースに長けた画家だった。おかしな頭で丸眼鏡、ちよび髭を蓄えるエキゾチックな彼の自画像はパリで好評を博した。この絵にも、恰も外国人のように日本風情を楽しむ自野政吉美術財団蔵

# 文化往来

## 美術品に「追及権」、日本でも導入提唱

2001年に欧州連合(EU)が指令を出し、英国(06年)やスウェーデン(06年)が追随し、現在までに80カ国以上が追及権を導入している。英国では追及権は複製が、文化庁は具体美術品の市場が大きい日本や米国、中国での早期導入を目指す。

「追及権」とは、美術品の複製が、複製品が複製品を複製する行為を禁止する権利のことだ。複製品が複製品を複製する行為は、複製品が複製品を複製する行為を禁止する権利のことだ。複製品が複製品を複製する行為は、複製品が複製品を複製する行為を禁止する権利のことだ。

# 文 化

## 映画作り 主役は世界の子

◇仏教育プログラム、14カ国1000人が発表・語り合う◇



ブラジル・リオデジャネイロのワークショップ

は年間テーマに即した映画の抜粋を見る。今年度のテーマは「場所と物語」。アルフレッド・ヒッチコック「レベッカ」、レオ・マッケリー「めぐり逢い」などの名作を見て、映画における「場所」について考える。

同時に共通のルールに沿って子供たちは監督や



# 闘 争

1945年8月15日、日本は連合国に無条件降伏した。私の住むマランでは中学校が復活し、私は中学に進んだ。父は日本軍から釈放されて帰った。だが父はずっと何かにおびえていた。オートバイの音が聞こえると、その場から逃げ出した。日本軍に拘束された、そのときにバイクの音が響いていたからだ。私は父をシンガポールに連れていき、しばらく滞在した。環境が変わると、父の恐怖心

# 私の履歴書

モフタル・リアディ

⑦

## 独立軍ゲリラ部隊支援

拘束されるも釈放、中国へ

これに反発するインドネシア住民が決起し、英軍やオランダ軍との戦いが始まった。インドネシア共和国側はスラバヤからマランにかけての山間部でゲリラ戦を展開した。



日本の降伏後、中学校の授業が再開(後列左から2人目が筆者)

私の中国名である李文正(北京音、リー・ウェンチン)という学生を指名手配し、入学試験に臨んだ。専攻は中国哲学を選んだ。他学部より競争が激しくなかったから、無事に合格し、南京での学生生活が始まった。

1945年8月15日、日本は連合国に無条件降伏した。私の住むマランでは中学校が復活し、私は中学に進んだ。父は日本軍から釈放されて帰った。だが父はずっと何かにおびえていた。オートバイの音が聞こえると、その場から逃げ出した。日本軍に拘束された、そのときにバイクの音が響いていたからだ。私は父をシンガポールに連れていき、しばらく滞在した。環境が変わると、父の恐怖心

私の中国名である李文正(北京音、リー・ウェンチン)という学生を指名手配し、入学試験に臨んだ。専攻は中国哲学を選んだ。他学部より競争が激しくなかったから、無事に合格し、南京での学生生活が始まった。

**TWININGS**  
OF LONDON

ようこそ  
香るワンダーランドへ

トワイニング紅茶

おいしさを世界から **Kataoka**

**交遊抄**

もう四半世紀前になるが、最高裁判事を補佐する調査官だった頃、段ボール1箱分のワインをもらったことがある。贈り主は7年先輩の裁判官で東京高裁にいた伊藤瑩子さん。過去の判例を探していた伊藤さんに資料を差し上げたら、ご自身が気に入った10本ほどのワインをお礼にいただいた。高級銘柄ではないがどれもおいしく、2週間余りで全部飲みきって感想を伝えたとこ、伊藤さんは喜んだ。裁判所で一度も同じ職場となることはなかったものの、互いの知人を変えて年に数回、一緒にワインを飲むようになり、今も交流が続く。

行きつけの店の名前から「ラ・ポストの会」と名付けた会のメンバーは次第に増え、現在は計6人。伊藤さんが見つけてきたワインを飲むと、酸味が強すぎると思われたワインも蜂蜜を使った料理にはピッタリ合うなど、本当の価値を見極めることの大切さについても気付かされる。

2016年に最高裁判事を退官し、企業法務に関わる弁護士となった際、伊藤さんが私に「裁判官として培ったことを忘れないで」と声をかけてくれた。見掛けに惑わされず本質を見極めるといふ裁判官の信条は、ワインを通じて伊藤さんが教えてくれたことでもある。次はワインを飲みながらどんな話ができるか、今から楽しみだ。(ちば・かつみ 弁護士・元最高裁判事)

**本当の価値とは 千葉 勝美**

もつ四半世紀前になるが、最高裁判事を補佐する調査官だった頃、段ボール1箱分のワインをもらったことがある。贈り主は7年先輩の裁判官で東京高裁にいた伊藤瑩子さん。過去の判例を探していた伊藤さんに資料を差し上げたら、ご自身が気に入った10本ほどのワインをお礼にいただいた。高級銘柄ではないがどれもおいしく、2週間余りで全部飲みきって感想を伝えたとこ、伊藤さんは喜んだ。裁判所で一度も同じ職場となることはなかったものの、互いの知人を変えて年に数回、一緒にワインを飲むようになり、今も交流が続く。

行きつけの店の名前から「ラ・ポストの会」と名付けた会のメンバーは次第に増え、現在は計6人。伊藤さんが見つけてきたワインを飲むと、酸味が強すぎると思われたワインも蜂蜜を使った料理にはピッタリ合うなど、本当の価値を見極めることの大切さについても気付かされる。

2016年に最高裁判事を退官し、企業法務に関わる弁護士となった際、伊藤さんが私に「裁判官として培ったことを忘れないで」と声をかけてくれた。見掛けに惑わされず本質を見極めるといふ裁判官の信条は、ワインを通じて伊藤さんが教えてくれたことでもある。次はワインを飲みながらどんな話ができるか、今から楽しみだ。(ちば・かつみ 弁護士・元最高裁判事)